

El Alcalde panista llegó apenas en diciembre pasado. Foto: Twitter de Acción Nacional

Ciudad de México, 21 de mayo (SinEmbargo).- Los habitantes de Coyotepec, municipio ubicado en el Estado de México, decidirán este domingo, en una elección impuesta por las autoridades locales, si ceden o no los pozos de agua que la comunidad, con sus propias manos y recursos, construyó en 1963 y que al día de hoy funciona como el Sistema Autónomo y Ciudadano de Agua Potable.

El Ayuntamiento ha presionado desde junio de 2013 al Sistema con amenazas y ataques. Busca controlar la red hidráulica para entregarla y dar concesión a desarrollos urbanos, embotelladoras.

También al proyecto Ciudad Bicentenario en Huehuetoca, al norte del municipio.

La gente podrá acudir a una de las 13 casillas desde las 10 de la mañana hasta las 14 horas. Esta consulta ciudadana fue una de las principales acciones que Pedro Luna Vargas, actual Presidente municipal de la localidad, lanzó a su llegada el 1 de enero de 2016. A decir de los habitantes de Coyotepec, se trata de una ruta diferente que tiene un mismo destino: la municipalización del agua.

Luna Vargas pertenece al Partido Acción Nacional (PAN), pero la mayoría de los megaproyectos que se verían beneficiados con el agua de la comunidad son impulsados por el Gobierno estatal, a cargo de Eruviel Ávila.

El Estado de México es la tercera entidad con el mayor número de casos de agresiones a defensores del medio ambiente. Primero está Sonora, luego Oaxaca.

Según activistas, elementos de la Marina Armada de México se instalaron en el Palacio Municipal “como un mensaje de intimidación a los habitantes”.

“Hay mucha tensión en el pueblo. Saben que hay una apuesta muy fuerte por parte del Gobierno municipal por apropiarse del agua y en ese sentido, una determinación muy fuerte del pueblo por no permitirlo [...] la gente sabe que la consulta, en los términos

que está planteada no garantiza ningún tipo de transparencia y de respeto a la voluntad del pueblo. Sólo es una consulta que legitima la municipalización”, comentó en entrevista José Antonio Lara Duque, director del Centro de Derechos Humanos Zeferino Ladrillero (CDHZL).

El Segundo Informe Anual Sobre Ataques a Personas Defensoras Ambientales, dado a conocer el pasado mes de diciembre por el Centro Mexicano de Derecho Ambiental, A. C. (CEMDA), indica que las agresiones en contra de ambientalistas se incrementaron durante 2014 y 2015, con 109 casos, a la par que las autoridades de los tres órdenes de Gobierno anuncian más megaproyectos.

De estos ataques, 27 fueron por proyectos de agua, 16 por hidroeléctricos, 13 por proyectos mineros, 11 por inmobiliarios, 10 casos fueron relacionados en temas de despojo de tierras, ocho en proyectos eólicos, siete en infraestructura, cinco en actividades relaciones con hidrocarburos, cuatro casos por reclamos ambientales, tres por proyectos turísticos, dos sobre contaminación, 2 por proyectos forestales y uno por una termoeléctrica.

El informe identifica como responsables en 37 casos a autoridades, en 13 a miembros de la comunidad, en siete a empresas relacionadas con los proyectos y en tres a integrantes de la delincuencia organizada. El reporte menciona que en 49 de las agresiones no se pudo conocer al atacante.

COYOTEPEC BAJO PRESIÓN

El Centro de Derechos Humanos Zeferino Ladrillero ha denunciado un clima de tensión y hostigamiento en contra de los habitantes, sobre todo con aquellos que actualmente tienen un puesto dentro de la administración del Sistema Autónomo de Agua Potable.

“Las autoridades municipales y estatales han insistido en despojar a la comunidad del control ciudadano del agua desde hace al menos tres años. Ahora pretenden legitimar el despojo mediante una ‘Consulta Ciudadana’ y con el respaldo de unidades de la Secretaria de Marina y fuerzas de seguridad del fuero común. Esta ‘Consulta’ adolece de toda transparencia a tal grado que los formatos para registrar la participación ya circulan y se llenan desde estos días con los datos de personas afines al ayuntamiento y a la municipalización del agua”, señaló el CDHZL en

un comunicado de prensa.

También, ante la experiencia de constantes actos de represión, expresaron su preocupación por los hechos de intimidación, que van desde rumores en contra de los defensores del agua, hasta órdenes de aprensión.

“Hacemos entonces el más enérgico llamado a las autoridades correspondientes para garantizar la integridad las y los habitantes de Coyotepec y evitar todo acto de represión el próximo 22 de mayo de 2016”, se añade en el comunicado.

La campaña de las autoridades, que se ha difundido a lo largo de todo el municipio, se basa en consignas como “El agua es de todos” y “Yo quiero agua, Sí a la consulta” e invitan a participar en ese proceso histórico, democrático y transparente que decidirá los modelos de administración del agua.

Recientemente, habitantes de Coyotepec hablaron con **SinEmbargo** sobre este proceso de consulta. “La gente está consciente del problema y no quiere que se municipalice el agua. Luna Vargas [el Presidente municipal] habla de una dirección y un organismo descentralizado. Lo disfrazan y evitan decir la palabra ‘municipalización’, pero la gente sabe que son los pasos para eso. La gente les echa abajo sus juntas y a nosotros nos da cooperación para los volantes”, explicó Gloria Montiel Solano, Secretaría Interina del Frente Popular 9 de junio.

“La gente no quiere ceder su agua. El servicio quizá no es el adecuado, pero no tenemos una crisis en el abastecimiento de agua potable, no hay reclamos fuertes. La gente está preocupada por ponerse al corriente. Confiamos en que la ciudadanía no aceptará la consulta”, agregó Sergio Velázquez Morales, actual director del Sistema Autónomo.

{youtube}VpvHDQZ3EVw{/youtube}

21 de mayo de 2016

Fuente: [Sin Embargo](#)

Nota de Daniela Barragán